
2015年5月16日， 河南省郑州
市， 郑州市航海路京广铁路桥地
下道西南护坡上 ， 大约五十米长
的小区护栏被挂上生活垃圾 ， 散
发出十分难闻味道 。 据了解 ， 居
民将这些垃圾挂到小区护栏上， 是为
了能尽快解决小区路面硬化和办
证问题。 （5月17日国际在线）

这是一道难看的风景， 这是城
市文明的一道伤疤 ， 画面让人目
不忍睹 。 居民将这些垃圾挂到小
区护栏上 ， 据说是为了能尽快解
决小区路面硬化和办证问题 ， 不
过报道语焉不详 ， 但目的都是为
了求得问题的解决。

笔者以为 ， 用这种 “以毒攻

毒 ” 或另类吸引眼球 ， 引人注意
的办法求得问题的解决 ， 方法似
乎不妥 。 “垃圾抗议 ” 也暴露出
有关部门的不作为 ， 处理问题乏
力 。 生活垃圾挂满了小区护栏 ，
为什么没有人出面制止 ， 没有人
出来解决问题， 以致矛盾扩大化？

“垃圾抗议” 是一种无声的抗
议 ， 有声的呐喊 ， 有关部门应积
极主动出面解决问题 ， 别再等到
“摊大事了”， 引起上级 “高度重
视 ” 和舆论的关注 ， 才来解决问
题 。 把问题解决在群众 “闹事 ”
前 ， 总比事后诸葛亮的 “高度重
视”， 息事宁人更加有效。

□戴花

免费给环卫工早餐礼薄情重
5月15日6时30分， 吉林市九

站街上， 几十名环卫工人在排队
“购买” 早餐。 他们手中持握的是
两张代金卡券。 这是吉林市政府
实行的环卫工人免费早餐发放工
程试点， 并且有望在年内向全市
推广。 (5月16日 《新文化报》)

环卫工从事又苦又脏的活 ，
尤其是因为工作性质不同 ， 一大
早就得起来将存留的垃圾进行打
扫， 早餐如何来解决 ？ 有的匆匆
忙忙的回家自己做 ， 有的干脆不
吃， 即使是在小摊小店买早餐也是能
省则省大多凑合。 对于环卫工来说，
解决好早餐问题不可小视。

也许有人会说 ， 要给环卫工
解决早餐问题未必需要专门指定
餐饮公司， 也无需进行实物供应，

直接补钱就是了 ， 环卫工要吃什
么 ， 吃多吃少自己可以掌握 ， 自
由自在 。 但发物与发钱不同， 发
物， 组织专门的流动柜台， 送早餐上
门可以节省时间， 再则在营养搭配及
质量上也有保障， 安全卫生， 尤其
是可以改变一些环卫工不吃早餐
的习惯， 保证营养配比。

一提到环卫工面临的问题 ，
更多的是要求提工资增待遇 ， 当
然对于工资过低的地方来说是必
要的 ， 但还得解决好难点热点问
题 ， 为环卫工办实事办好事 ， 政
府出面给环卫工提供免费早餐非
常实在 ， 不仅温暖了环卫工的心，
而且也有利于环卫队伍的稳定， 期待
有更多的地方能对环卫工存在的问
题加以解决。 □钟冬兰

祝建波： 日前， 一张湖南安仁
县龙市乡中心小学 “学生被跪操
场” 照片在网上流传， 受到网民关
注。 安仁县教育局已对此事进行了
调查， 涉事的龙市乡中心小学副校
长张琼已被停职， 并接受进一步的
调查。 惩罚必须有一个度， 最起码
要遵守法律法规， 要在不伤害学生
的身心健康的情况下， 通过说理教
导的方式， 使其改正错误。

■每日观点
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■每日图评

■网评锐语
儿子还是女儿
哪个更幸福？

戴 先 任 ： 中 国 科 学 院 大 学
2014-2015春季学期的 《蛋白质工
程原理》 期末考试试卷就 “玩” 了
一把 “文艺风”。 生物试题和诗词
结合在一起， 让人耳目一新， 但如
果没能让学生从跨学科教学中， 取长
补短， 融会互通， 反倒给学生增加
了学业负担， 那就有违初衷了。

考生物玩诗意
但要掌握分寸

■世象漫说
重灾区

“垃圾抗议”让人情何以堪

中国纪检监察报发表文章指出，
2014年至今， 通过中纪委网站公布
的国企落马高管至少已有115名， 其
中国企腐败重灾区———能源领域最
严重。 文章指出， 石油、 电力等权
力集中、 资金密集、 资源富集型企业
最易滋生硕鼠。 一把手、 企业副职、 关
键岗位负责人等 “实权派” 最易身陷
贪腐。 （5月17日 《京华时报》）

“罚学生跪操场”
能起教育作用吗

□老笔

■长话短说

减轻环卫工负担
需要全社会关爱

华木木： 南京财经大学举办的
2015第二届香樟经济学论坛上， 有
专家介绍， 在过去几年时间内， 通
过对国内10个地级市的4309个家庭
采样后发现： 生儿子的父母， 在儿
子长到17岁至30岁期间， 幸福感明
显比生女儿的父母要低。 幸福感本
身就是一个主观感受， 很难用一个
客观指标来评价。

□瞿方业

时间长、 环境脏、 工作累， 这
是很多环卫工人面对的生存现状。
15日早晨， 深圳宝安沙井一名57岁
的环卫工人， 在工作中猝死。 家属
认为， 可能是工作量太大， 导致悲
剧发生。 目前， 深圳警方已排除他
杀。 （5月17日 《羊城晚报》）

环卫工过劳死事件曾经多次发
生， 值得社会的关注。 如今一些城
管部门和清洁公司为了节省开支，
实现效益最大化， 不把环卫工当人
看， 不断给他们 “加担子”， 名义
上是 “8小时工作制”， 但是清扫保
洁负担过重， 以致他们不得不提前
上班， 推迟下班， 往往一天要干十
几个小时的活。

防止环卫工人猝死事件再度发
生， 需要社会关爱。 环卫工的使用
单位， 不仅要科学合理分配他们的
工作， 而且对环卫工的劳动强度应
该进行科学评估 ， 由第三方来决
定。 政府部门要不断提高环卫作业
机械化水平 ， 减轻环卫工劳动强
度。 尤其是主管部门应该给予环卫
工更多的人性化关爱， 劳动保障措
施， 让应有的劳动福利及时跟上，
诸如夏天的防暑降温用品， 冬天的
劳保用品不能 “节约”。 平时给予
环卫工进行体检， 发现疾病及时治
疗等等。

同时需要社会对环卫工的关
爱， 多些理解和支持， 不随便乱扔
垃圾， 以减轻环卫工的负担。 唯有
多方努力， 类似环卫工过劳死悲剧
才会大大减少。 □吴左琼

推进医院改革
须破逐利机制

�国务院办公厅近日发布 《关于城市公立医院
综合改革试点的指导意见》 (下称 “指导意见”)，
要求到2017年， 城市公立医院综合改革试点全面
推开， 城市三级医院普通门诊就诊人次占医疗卫
生机构总诊疗人次的比重明显降低， 就医费用负
担明显减轻， 总体上个人卫生支出占卫生总费用
的比例降低到30%以下。 （本报今日头版）

初看这个 “指导意见” 中， 到2017年将个人
卫生支出占卫生总费用的比例降低到30%以下，
还以为是个新目标， 不过稍后就发现， 早在5年
前， 时任卫生部党组书记、 副部长张茅在接受媒
体采访时就透露， 我国将逐步减少个人承担看病费用
的比例， 计划到 “十二五” 末， 把个人承担看病
费用的比例减至30%以下， 达到国际水平。

其实早在5年前， 个人承担的费用似乎就只占
四成左右。 时任卫生部长陈竺2010年3月指出， 现
在政府在卫生总费用当中的支出已接近25%， 社会是
35%， 个人付费已经从2000年的50%多降到近年来的
40%。 那么， 就算 “十二五” 末把个人承担看病费
用的比例减至30%以下， 达到 “国际水平”， 似乎
也很难让人们感觉到 “看病贵” 得以缓解。

因此， 对于2017年的这个医疗改革的目标，
让人既期待， 又担忧。 期待的是， 在 “指导意见”
设置的目标中， 不光是个人卫生支出费用要降至
三成以下， 还要让医费负担明显减轻。 而担忧的
是， 如果按当下人们承担的比例来看， 承担四成
就让人因病致贫， 难以承受， 再降一成似乎难以
达到医费负担明显减轻的目标。

应当看到， 自2010年国家联系试点城市公立
医院改革启动以来， 各试点城市积极探索， 但公
立医院改革是一项长期艰巨复杂的系统工程， 还
存在一些比较突出的矛盾和问题， 最为重要的就
是公立医院逐利机制有待破除， 人民群众就医负
担依然较重， 迫切需要通过体制机制改革逐步加
以解决。

“指导意见” 对当下公立医院的问题， 有着
清醒的 “把脉”： 比如意见要求， 破除公立医院逐
利机制， 要明确城市公立医院功能定位， 充分发
挥其在基本医疗服务提供、 急危重症和疑难病症
诊疗等方面的骨干作用。 其中 “破除公立医院逐
利机制”， 可谓一语中的。

但要破除公立医院逐利机制， 让公立医院回
归公益性， 关键在加大财政投入力度； 而投入的
责任实际在政府， 而非公立医院。

意见就公立医综合改革路径指出， 建立现代
医院管理制度， 建立公立医院科学补偿机制， 以
破除以药补医机制为关键环节， 通过降低药品耗
材费用、 取消药品加成、 深化医保支付方式改革、
规范药品使用和医疗行为等措施， 留出空间， 同
步理顺公立医院医疗服务价格， 建立符合医疗行
业特点的薪酬制度。

这些路径看起来都很好， 但关键要落实好，
最重要的是 “建立公立医院科学补偿机制， 以破
除以药补医机制为关键环节”。 如果政府投入跟不
上， 医院总是要靠盈利来保障生存， 医生要靠药
品提成来保障收入， 那么， 到了2017年， 即使患
者承担的费用降至三成以下， 公立医院会不会回
归公益性， 会不会破除逐利机制， 民众会不会感
觉看病便宜起来了， 将是一个大大的问号。


